

Б. П. БАЛАЯН

АРАБЫ ХУЗИСТАНА

Древний Элам был семитским названием Хузистана, который до арабского завоевания никогда не был вполне иранским по составу населения. Еще до персов он подвергся влиянию вавилонской культуры и принял ассиро-вавилонскую клинопись. Язык народа, заселявшего Хузистан, был одинаково далек от семитских и арийских языков¹. Иранский географ Масуд Кейхан утверждает, что там говорили не только по-персидски и арабски, но и по-хузистански. Причем этот язык خوزی (хузи) был не еврейским, не персидским, не арабским и не сирийским². По мнению В. В. Бартольда, хузийский язык был одним из трех литературных языков Ахеменидской монархии³, или языком второй системы Ахеменидских клинообразных надписей, находившихся, по гипотезе Н. Я. Марра, в близком родстве с кавказскими⁴.

Арабские географы X века Истахри и ал-Мукаддаси под названием Хузистан понимали главным образом аллювиальную равнину низовьев рек, впадающих в Персидский залив⁵.

¹ См. В. В. Бартольд, Иран. Исторический обзор, Ташкент, 1926, стр. 49.

² См. مسعود کیهان، جغرافیای مفصل ایران، جلد دوم، سیاس، تهران، ۱۳۱۱ ص ۴۷۳

³ См. В. В. Бартольд, Иран. Исторический обзор, стр. 49.

⁴ См. Н. Я. Марр, Определение языка второй категории Ахеменидских клинообразных надписей. Собр. соч., т. 3.

⁵ См. В. В. Бартольд, Историко-географический обзор Ирана, СПб, 1903, стр. 123.

В X веке самым значительным городом Хузистана был Ахваз, построенный на развалинах древнего города. На старинных монетах его название дается как سوق الاهواز (Сукаль-Ахваз), т. е. «базар хузийцев», потому что в районе Ахваза было много сел, в каждом из которых был определен свой базарный день⁶.

Уточняя эту гипотезу, М. Кейхан отмечает, что всего было 12 сел, жителями которых были хузийцы (خوزيوسا) и что населенный хузами город Хуз объединил вокруг себя эти села и после этого сохранил свое название в форме множественного арабского числа اهواز — Ахваз⁷. Отсюда Кейхан приходит к выводу, что Хузиستان (خوزستان) — это страна хуза (هوز)، т. е. хузов или хузийцев и, таким образом, имеет прямое отношение к этимологии Ахваза, как к своей одноименной столице⁸. (В персидском, славянском и других языках استان (стан) — это страна, провинция, лагерь).

Мы считаем вероятным, что названия Ахваз и Хузиستان происходят от персидских слов حوزِه (houze) — округ, район или حوض (хоуз) со значением «переправа через реку», в данном случае через р. Карун, на которой стоит Ахваз, или наконец حوض (houz) — «пруд» или «водоем», так как топонимика Хузистана с его реками, озерами и болотами во многих случаях в основе имеет آب (аб) — «вода». Например, реки Аб-е Диз и Аб-е Аллах; город Абадан — «знающий воду».

Хузиستان был первой культурной областью, завоеванной персами еще до их победы над мидианами в 550 г. до н. э.

Древняя столица Хузистана у арабов носила название Сус, у греков — Сузы (собств. Сусы), а область в целом Сузнана.

⁶ Там же.

⁷ См. مسعود کیهان، جغرافیه‌ای مفصل ایران، ص. ۴۳.

⁸ Там же, стр. 473.

Развалины древних Суз⁹ (на русских и персидских картах Шуш—شوش) находятся вблизи г. Дизфуля, на берегу реки Аб-е Диз, известной в прошлом под названием Аб-е Шаур — в интерпретации Керзона — от сокращенного сасанидского Шапур¹⁰.

В эпоху Ахеменидов Сузы были средоточием блеска и могущества персидских царей. Надписи Дария (522—485 гг. до н. э.) на Бисутунской скале свидетельствуют, что он перенес столицу Ахеменидов из Экбатаны в Сузы.

После Ахеменидов Хузистан утратил руководящую роль в политической жизни Ирана, несмотря на то, что, по словам автора «Военной географии Ирана» генерала Размара, Сузы «оставались зимней резиденцией иранских шахов и при Сасанидах»¹¹.

При арабском завоевании Хузистана, которое продолжалось целый год и завершилось в 639 г.¹², Сузы были разрушены войсками Омара, затем были частично восстановлены и упоминались у арабских географов X века под названием السوس.

Хузистан назывался Арабистаном до 1925 г., когда Реза шах Пехлеви, под впечатлением восстания шейха Хазала и центробежной тенденции арабов к сепаратизму, восстановил домусульманское название этой провинции.

⁹ Археологические исследования г. Суз производились в середине XIX в. английскими археологами Лофтусом и Вилламсом. В 80-х гг. эти исследования были продолжены французом Дюляфуа, а в 90-х гг. — двумя экспедициями Моргана (см. Б. Туре в, История Древнего Востока, т. II, стр. 214). Среди иранских археологов больше других известен Бахман Қарми, работавший вместе с французами и опубликовавший в 1937 г. «Полную историческую географию Западного Ирана».

¹⁰ См. С. N. Curzon, Persia and the Persian Question, London, 1892, v. II, p. 309.

¹¹ См. بهمن کریمی، جغرافی مفصل تاریخی غرب ایران، تهران، ۱۳۱۶، ص ۳۰۸

¹² См. А. Ю. Якубовский, История Ирана с древнейших времен до конца XVIII века, ЛГУ, 1958, стр. 89.

Численность, этнические процессы и хозяйственная деятельность арабов Хузистана изучены далеко не полно. Известно, что наряду с арабами в этой провинции проживают персы, бактиары, число которых в 30-х годах превышало 240 тысяч и курды—в основном отходники из Керманшаха, тюркоязычные народности (этническая группа Гундезлу в районе городов Дизфуль—Шуштер)¹³, индусы, более четырех тысяч армян, проживающих в Абадане¹⁴, и европейцы, в основном англичане, американцы и голландцы из международного нефтяного консорциума.

По данным всеобщей переписи населения Ирана 1956 г. в Хузистане проживало 1 952 800 человек¹⁵.

Подсчет численности арабов Хузистана по материалам изданного иранским генеральным штабом шестого тома «Географического словаря» (1951 г.) показал, что число арабов превышает 170 тысяч¹⁶. Такая же цифра приведена в «Сборнике консульских докладов»¹⁷. Число это увеличилось не только в связи с естественным приростом населения, но и благодаря наплыву арабов в Хузистан из соседнего Ирака. На это обстоятельство одним из первых обратил внимание генерал Размара. По его мнению, следует различать две категории арабов. К первой из них он относит тех, которые находятся в Иране со времен арабского завоевания, ассимилировались с персами и от них почти не отличаются; а к другой категории причисляет

¹³ См. مسعود کبهان، جغرافیا، مفصل ایران، ص ۹۶

¹⁴ См. فرهنگ جغرافیائی ایران، از انتشارات ستاد ارتش، استان ششم، خوزستان و لرستان، جلد ۶، تهران،

فروردین، ۱۳۳۰، ص ۱

¹⁵ См. آمار در ایران، تهران، دی، ۱۳۳۸، ص ۸۷—۸۰

¹⁶ См. فرهنگ جغرافیائی ایران، ص ۱

¹⁷ См. «Сборник консульских докладов» (Южная Персия), М., 1932, стр. 229.

арабов, которые сравнительно недавно мигрировали в Хузи-стан из Ирака, спасаясь от репрессий иракских властей. Раз-мара указывает еще, что эта вторая часть арабов разбросана по всему Хузистану, особенно в пограничной с Ираком полосе и по этой причине существенно отличается от остальных ара-бов Ирана¹⁸. Взгляд этот помогает выяснению причин быстро-го численного роста арабов в Хузистане, а также проливает свет на происходящий в Иране процесс ассимиляции нацио-нальных меньшинств и указывает на фальсификацию иранской статистикой численности неперсидских народов.

В этой связи обращает внимание тенденция иранских гео-графов М. Кейхана¹⁹, Б. Карими²⁰, историка проф. А. Бнна²¹ и др.—писать об арабах Хузистана, не упоминая их числен-ности.

Дискриминация арабов проявилась и в проведенной в Иране последней всеобщей переписи населения, когда нацио-нальная принадлежность определялась только по разгово-рному языку. В результате лица, владеющие двумя языками, например арабским и персидским, причислялись к говорящим на том языке, которым они пользовались на работе и в семье, несмотря на то, что делопроизводство на работе ведется на государственном персидском языке. Для установления объек-тивных данных о численности арабов в Иране заслуживают внимания демографические справочники Организации Объеди-ненных Наций. Используя эти материалы советский ис-следователь С. И. Брук в приложении к составленной им кар-те народов Азии указывает, что в 1960 г. в Иране было 650 тыс.

¹⁸ См. علی رزم آرا، جغرافیای نظامی ایران، ص ۲۹

¹⁹ См. مسعود کیهان، جغرافیای مفصل ایران، ص ۹۰—۹۲

²⁰ См. بهمن کریمی، جغرافی مفصل تاریخی غرب ایران، ص ۱۷۴—۱۷۸

²¹ См. علی اکبر بینا، تاریخ سیاسی و دیپلوماسی ایران، جلد اول، چاپ دوم، ایران ۱۳۳۷، ص ۶۷

арабов²². Из этого числа не менее 500 тыс. арабов проживает в Хузистане, а остальные, большей частью, на побережье Персидского и Оманского заливов.

Нельзя не обратить внимания и на мероприятия иранского правительства в национальном вопросе, имеющие целью запутать и растворить эту проблему посредством перекраивания останов (провинций) и ломки их этнографических границ. Чтобы не допустить численного преобладания арабов в Хузистане и ослабить их стремление к сепаратизму и естественное тяготение к арабам соседнего Ирака, границы шестого остана были расширены на севере за счет Луристана, а на юго-востоке за счет Фарса. В результате шахристаны Хорремабад, Боруджирд, Гольпайган (на наших картах Гульпаеган) и Бех-бехан с общей численностью населения в 682 тыс. человек (в 1956 г.) были переданы Хузистану.

Рост населения городов Хузистана вызван интенсивным развитием нефтяной промышленности, а также притоком в Хузистан отходников — разорившихся крестьян из соседних провинций. В этом отношении больше других городов выросли Абадан и Ахваз. Продукция абаданского нефтеочистительного завода в 1964 г. превысила 20 млн. тонн²³. Неудивительно поэтому, что за 20 лет (1940—1960) население Абадана увеличилось с 39 700 человек до 246 600 чел.²⁴, а Ахваза — с 45 500 до 131 000 человек.

В целом на промыслах и предприятиях Международного нефтяного консорциума в Хузистане занято 25 тыс. рабочих и служащих²⁵, большинство которых — арабы.

По материалам иранской переписи сельское население Хузистана в 1956 г. составило 1 291 800 чел. За истекшие годы число это увеличилось за счет прироста населения. По данным

²² См. С. И. Брук, Население Передней Азии. Приложение к карте народов. Изд. АН СССР, М., 1960. Ср. его же: Этнический состав стран Передней Азии, «Советская этнография», № 2, 1952.

²³ См. «بورس», 1965, 9 февраля.

²⁴ В Абадане самая высокая в Иране плотность населения — 170 чел. на 1 кв. км.

²⁵ См. Ежегодник БСЭ, 1963, стр. 261 и 1964, стр. 263.

Демографического ежегодника за 1960 г.²⁶ в Иране на тысячу человек ежегодно рождалось 45 и умирало 25 чел., т. е. ежегодный прирост населения составлял 2% или 20 человек на тысячу²⁶. Это означает, что число крестьян в шестом остане в среднем ежегодно увеличивалось на 25 тыс. чел., а за 8 лет (1956—1964) — на 200 тыс. и составляет в настоящее время около 1.5 млн. крестьян или $\frac{2}{3}$ всего населения этой провинции. При таком же соотношении число крестьян-арабов Хузистана достигает 340 тыс.

* * *

Многоводные реки, а также климатические и почвенные условия Хузистана способствуют возделыванию хлопка, риса, пшеницы, ячменя, сахарной свеклы и особенно фиников, которые в большом количестве экспортируются во многие страны мира. Финиковая пальма используется и для удовлетворения хозяйственных нужд арабов: сердцевина идет в пищу, из пальмовых листьев изготавливаются циновки и туземная мебель, а старые отмирающие стволы идут на топливо. Финиковые плантации занимают густо населенные арабами прибрежные районы Каруна и Шат-эль-Араба. В целях подачи воды в пальмовые рощи устроены разветвленные по всем направлениям оросительные каналы. Местами они настолько широки и глубоки, что по ним свободно плавают парусные лодки. Вода в такие каналы поступает только во время прилива в реках Шат-эль-Араб и Карун 3 раза в сутки, через каждые 8 часов. Увлажнив почву и корни пальм, вода при отливе стекает в реку. Всего в Хузистане до 3 тыс. пальмовых хозяйств (до 2 млн. деревьев). Средняя годовая урожайность доходит до 50 тыс. тонн фиников²⁷.

Старинной культурой Хузистана является сахарный тростник. В 1961 г. в результате рафинирования тростникового сахара было получено 25 тыс. тонн сахара²⁸. Большим спросом

²⁶ См. „Demographic Yearbook“, 1960, p. 121.

²⁷ См. Архив СВАН Арм. ССР, ф. Племена Ирана, д. 5, л. 12.

²⁸ См. Н. А г а н, Сахарная промышленность Ирана. «Иран», ИИЛ АН СССР, М., 1963, стр. 14.

в Хузистане пользуется миндаль. Известные на Востоке миндальные сады Ишустера дают до 16 тонн миндаля в год.

Земледелием в Хузистане занимаются круглый год. Из-за редких дождей хозяйство здесь ведется исключительно на искусственном орошении. В этих целях широко используются реки Карун, Абе-дуз, Джарайхи и Абе-аллах, а также большое число оросительных каналов.

После конфискации земель шейха Хазая, в Хузистане преобладали государственные земли халисе²⁹. Часть этих земель с апреля 1935 г. распределялась между арабскими шейхами и крестьянами, которые получали по 1 га земли, а каждый шейх—по 20 га³⁰.

Формально крестьянам разрешалось покупать землю в первую очередь,— раньше, чем помещикам и... без ущерба для последних: с 1947 г. земли продавались только тем, кто соглашался приступить к их орошению не позднее 6 месяцев со дня заключения договора, и поскольку большинство арабских крестьян не имело для этого средств, то земли халисе скупались в основном кулаками, помещиками и шейхами.

После реализации части государственных земель и возвращения семье Хазая конфискованных владений, к 1954 г. в Хузистане осталось еще 160 тыс. га халисе, из которых 60 тыс. га были непригодны для обработки.

Аграрная реформа в Хузистане проводится по закону, принятому меджлисом в январе 1962 г., а также по «Дополнению к закону о земельной реформе» и другим инструкциям, опубликованным в январе—феврале 1963 г.

Официальная иранская статистика и пресса не публикуют сведений о ходе аграрной реформы по провинциям, в том числе и по Хузистану, так как вопросы реформы затрагивают такие проблемы, как сепаратизм помещиков и шиитского духовенства; движение племен и народов в западных районах Ирана; деятельность Международного нефтяного консорциума в Хузистане и т. д. По этим же причинам, а также для того, чтобы

²⁹ См. «اطلاعات» 1950, 6 марта.

³⁰ См. Ann K. S. Lambton, Landlord and peasant in Persia, London—New York—Toronto, 1953, p. 255.

прикрыть половинчатость и ограниченность проводимой реформы, иранская статистика количество распределенных деревень исчисляет не в единицах измерения земли, а в количестве деревень, превратив их таким образом в некий эталон меры. По данным генерального штаба иранской армии в Хузистане насчитывается 14 345 деревень³¹. По нашим подсчетам из этого общего числа хузистанских деревень только 1969 деревень арабские.

Мы не располагаем точными данными о численности помещиков-феодалов в Хузистане и о количестве деревень Хузистана, распределенных среди арабов-крестьян. В связи с этим привлекает внимание заявление иранского министра сельского хозяйства корпусного генерала Риахи, сделанное в январе 1964 г. о том, что все государственные земли этой провинции будут распределены между крестьянами; залежные земли будут предоставлены желающим; а в шахристанах Ахваз, Абадан и Хорем-шехр земли будут переданы местным муниципальным властям для продажи крестьянам³².

С 1954 г. до начала аграрной реформы в Хузистане было продано 60 тыс. га залежных и 100 тыс. га обрабатываемых государственных земель (халисе).

Из 100 тыс. га обрабатываемых земель 70 тыс. га были отданы в аренду крупным и мелким хузистанским помещикам (каждому по 200—300 га земли, обрабатываемой вручную, и до 500 га, обрабатываемой машинами), а 30 тыс. га продано 1500 середнякам (в среднем по 20 га каждому). Судя по заявлению министра сельского хозяйства от 25 января 1964 г. 70 тыс. га государственных земель будут выкуплены у помещиков-феодалов и розданы крестьянам, а помещикам будут отданы в аренду только 60 тыс. га залежных земель Хузистана.

Министр Риахи заявил еще, что половина денег, полученных от продажи крестьянам земельных участков, будет израсходована на улучшение положения крестьян, строительство 14 больших плотин (не считая уже введенной в строй плотины

³¹ См. فرهنگ جغرافیائی ایران، جلد ۶، ص ج

³² См. «پیغام امروز»، 1964, 25 января.

им. Мохаммед Реза шаха Пехлеви), благоустройство городов и сельских местностей шестого остана³³. Заметим в связи с этим, что еще 11 января 1964 г. высший совет плановой организации Ирана опубликовал проект плана благоустройства Хузистана, который предусматривает соединение рек Абедиз и Керхэ (в 30 км северо-западнее г. Ахваза), строительство оросительных сооружений в долинах этих рек; опреснение вод в пальмовых рощах в арабской части Хузистана, благоустройство городов Абадана и Шуштера³⁴ и т. д.

Спустя полгода, 21 июля 1964 г. генерал-губернатор Хузистана Ансари снова подчеркнул необходимость проведения срочных мер по выполнению программы благоустройства Хузистана³⁵. Это заявление прежде всего говорило о том, что за полгода по благоустройству Хузистана ничего не было сделано. По его же заявлению, сделанному в феврале 1964 г., в Хузистане было 90 тыс. только зарегистрированных безработных, в основном крестьян, прибывших сюда из Курдистана, Бахтиарии и Фарса в надежде получить работу на промыслах Международного нефтяного консорциума³⁶. Кстати, число безработных Хузистана значительно возросло к началу 1965 г. после нового массового увольнения рабочих-нефтяников консорциума.

Недовольство населения Хузистана усилилось и в связи с гибелью большей части урожая и половины citrusовых деревьев в результате сильных морозов зимой 1964—1965 гг.³⁷ Тегеранская пресса сообщала, что «более 18 тыс. семей, занимающихся богарным земледелием в Хузистане, терпят бедствия от неурожая и в поисках хлеба покидают свои земли»³⁸.

³³ Там же.

³⁴ См. «مهر ایران» 1964, 19 января.

³⁵ См. «اطلاعات» 1964, 21 июля.

³⁶ См. «پیغام امروز» 1964, 2 февраля (статья «Холод, дороговизна, безработица»).

³⁷ См. «اطلاعات» 1964, 2 февраля.

³⁸ «Техран Джорнел», 1964, 5 октября.

Декларация правительства о необходимости проведения «срочных» мер по благоустройству Хузистана была вызвана этими причинами, а еще больше распространением в этой провинции идей арабского национализма и арабского единства, пропагандируемых египетской, кувейтской и иракской прессой.

Мероприятия иранского правительства на первом этапе реформы по конфискации фондов халисе у помещиков-арендаторов для распределения их среди крестьян Хузистана имели своей основной целью подрыв политического и экономического влияния крупных феодалов-помещиков.

Арабские помещики-феодалы нередко ведут крупнотоварное хозяйство и, несмотря на это, не желают высвободить крестьян из-под феодальной кабалы и эксплуатируют их средствами внеэкономического принуждения. С этой целью они пытаются использовать племенную организацию — оболочку, прикрывающую феодальную эксплуатацию племени. Эти попытки не всегда достигают цели, так как власть вождей племен заменена государственной администрацией, племена регулярно разоружаются, феодальные дружины распущены, а Хузистан контролируется правительственными войсками. К тому же большинство арабов давно переведено на оседлость, а кочевники почти перестали считаться с шейхами племен в связи с упразднением платы за пользование пастбищами³⁹. Кстати, эти арабские кочевники заняты отгонным скотоводством и ничем не напоминают описанных Л. Морганом полудиких ирокезских племен «Древнего общества».

Вместе с ликвидацией экономической и политической замкнутости Хузистана расширяется местный рынок для капиталистических форм производства и производственных отношений; Хузистан все более вовлекается в орбиту экономической жизни, а через Международный нефтяной консорциум — в сферу мирового капиталистического хозяйства.

В этих условиях капитализирующиеся арабские верхи, с одной стороны, пытаются сохранить в племенах остатки патриархальных пережитков и искусственно консервируют от-

³⁹ См. «اطلاعات», 1964, 7 марта.

жившие феодальные отношения, а с другой, под воздействием аграрных преобразований вынуждены вести свое хозяйство на основе буржуазных отношений собственности.

Среди арабов Хузистана, так же как и других окраинных народов Ирана, нет типичных феодалов или типичных капиталистов⁴⁰. Нередко одно и то же лицо по традиции признается духовным вождем, патриархом племени, владельцем финиковых плантаций и капиталистическим предпринимателем: монополистом торговли в районе «своего» племени, акционером промышленных предприятий или владельцем парка автомашин, мельниц, ковроткацких и мануфактурных предприятий. Такая капитализация «верхов» сопровождается разложением феодально-патриархальных институтов в «низах» и ускоряет процесс дотрапблизации — «расплеменения» арабских племен. В этих условиях общественные отношения в Хузистане приводятся в соответствие с отношениями собственности и обеспечивают капитализму необходимые условия развития.

Существующие среди арабов союзы и объединения, называемые по старинной традиции «племенами» и «родами», основаны не на древних родовых и не столько на их родственных (в современном понимании) отношениях, сколько по хозяйственному и территориальному признаку.

Арабские «племена» сегодня — это либо деформировавшиеся, распавшиеся и разбросанные по всему Хузистану группы арабов, либо эфемерные объединения отдельных групп арабов вокруг шейхов — их духовных наставников, помещиков и феодалов. Эти группы арабов обычно обзаводятся фиктивными родословиями и в интересах помещиков-феодалов сохраняют иллюзию племенной общности.

Надо полагать, что прикрываемые племенной организацией формы внеэкономического принуждения будут существовать в Хузистане до тех пор, пока арабские крестьяне будут находиться в феодальной зависимости от своих помещиков-

⁴⁰ Аналогичная картина наблюдается, например, в Иранском Курдистане. Об этом см. Г. Б. А к о в, К вопросу о характере частного землепользования в современном Курдистане. «Известия АН Арм. ССР» (Обществен. науки), № 5, 1964, стр. 67—68.

феодалов. И поскольку в Иране проводится аграрная реформа, внеэкономическое принуждение и племенные союзы будут постепенно отмирать по мере преобладания капиталистических отношений в хузистанской деревне.

По политическим соображениям, второй этап аграрных преобразований в первую очередь начал осуществляться в Хузистане и Курдистане⁴¹. Правительство Амир Аббаса Ховейды не без основания опасается усиления в Хузистане идей арабского «единства», национализма и сепаратизма, так же как и влияния курдского движения в Ираке на курдов Ирана. По сообщениям тегеранской прессы 26 ноября 1963 г. в Хузистане было арестовано 16 арабов по обвинению в организации тайного общества и в связях с иракской национальной гвардией баасистов «Харас-аль-каум» в целях отделения Хузистана от Ирана и присоединения этого остана к Ираку⁴². Пять месяцев продолжался судебный процесс и, как сообщала тегеранская газета «Кейхан», 10 апреля 1964 г. прокурор военного трибунала потребовал применения к арестованным высшей меры наказания⁴³.

В ноябре, в лондонском журнале «Экономист» было опубликовано новое сообщение о казни шести других арабских сепаратистов, руководивших, по словам этого журнала, освободительным движением в Хузистане⁴⁴. В связи с этими событиями кувейтская газета «Ахбар-аль-Кувейт» отмечала, что «в конце концов группа свободолюбивых арабов не стерпела унижений и поднялась на спасение Арабистана (старое название Хузистана.—Б. Б.) от ига иранского колониализма»⁴⁵.

На заседании иранского меджлиса 21 октября 1964 г. депутат Хакимиян пытался опровергнуть эти сообщения о казни

⁴¹ См. «اطلاعات», 1965, 2 марта.

⁴² Цит.: «کيهان» 1964, 11 апреля.

⁴³ См. там же.

⁴⁴ Цит.: «تدایای ایران» 1964, 21 октября.

⁴⁵ Цит.: «اطلاعات» 1964, 25 апреля.

арабов и уверял, что никакого движения за отделение Хузистана от Ирана не происходит, а имеют место, дескать, «беспорядки во время проведения земельной реформы».

Опровергая это заявление Хакимняна, сенатор Джамшид Алям отметил, что «хорошо известно, что происходит сейчас в Хузистане и неизвестно только, почему наше правительство молчит и не объявляет обо всем народу»⁴⁶.

У депутатов меджлиса и сенаторов имелись основания для беспокойства. По сообщению багдадской газеты «Ал-ме-нар» от 21 июня 1964 г. «арабские повстанцы Хузистана 9 июня 1964 г. захватили трансиранскую железную дорогу на участке Ахваз—Бендер—Шахпур, протяженностью в 100 км, перевернули поезд и убили пять человек»⁴⁷.

24 августа 1964 г. на дороге из Ахваза в Кут-Абдолла был убит известный арабский шейх Шаан Америк⁴⁸, что никак нельзя объяснить «беспорядками, вызванными проведением аграрной реформы», так как был убит не представитель иранской власти. 8 января на крупнейшем на Востоке нефтеочистительном заводе в Абадане возник пожар⁴⁹. 14 января 1965 г. кувейтская газета «Ахбар-аль-Кувейт» писала, что в Исфагане сторонники ОАР распространяли листовки за подписью «Общество Насера», в которых, в частности, говорилось, что «иранское правительство представляет нудизм и потому не является законным»⁵⁰. Известно, что дипломатические отношения между Ираном и ОАР были порваны после того, как Иран установил дипломатические отношения с Израилем. Ирано-египетские отношения обострились и в связи с переименованием на географических картах ОАР и Кувейта Персидского залива в Арабский залив⁵¹, а Хузистана в Арабистан. Более то-

⁴⁶ См. «اطلاعات» 1964, 23 декабря.

⁴⁷ Цпт.: «کيهان» 1964, 22 июня.

⁴⁸ См. там же, 1964, 25 августа.

⁴⁹ См. там же, 1965, 9 января.

⁵⁰ Там же, 1965, 14 января.

⁵¹ 9 января 1965 г. на аэродроме г. Абадана иранские органы не разрешили высадку двух кувейтских самолетов и не приняли документов на груз этих самолетов, т. к. в квитанциях было написано «Арабский залив» («اطلاعات» 10 января 1965 г.).

го, по сообщению той же кувейтской «Ахбар-аль-Кувейт», для Хузистана установлен флаг Арабистана из черного, белого, зеленого и красного цветов⁵².

19 и 22 декабря 1964 г. на заседаниях иранского меджлиса депутаты Паянде, Фахри Табатабаи, Хеджази, Кейван и др. выступили с гневной критикой в адрес конференции юристов арабских стран и принятой ими в декабре 1964 г. резолюции, в которой указывалось, что «Хузистан и Аликсандретта (Эскендерун) являются частью арабской родины», «Персидский залив» является «Арабским заливом»⁵³, а также содержался призыв к освобождению «Арабского Хузистана»⁵⁴.

В течение всего 1964 г. «хузистанская проблема», созданная по определению газеты «Эттелеат» не арабами, а одной личностью⁵⁵, находилась в центре внимания иранского меджлиса, сената и общественности. Наибольшую активность проявили сенаторы-историки проф. Джамшид Алам, доктор Резазаде Шафак, доктор Садек, Ашраф Ахмеди, которые на заседаниях сената приводили доказательства о принадлежности Хузистана к Ирану с эпохи Ахеменидов⁵⁶. «Хузистан издревле был арийской землей и навечно ею останется» — вторила сенаторам тегеранская «Эттелеат»⁵⁷, а иранское Общество солидарности с народами Азии и Африки объявило, что «народ Ирана никогда не откажется от своих законных прав на Хузистан»⁵⁸.

В иранских политических кругах все чаще говорят о том, что Ирак и ОАР обостряют свои отношения с Ираном для того, чтобы захватить богатый нефтью Хузистан⁵⁹.

⁵² См. «اطلاعات» 1964, 25 апреля.

⁵³ См. «اطلاعات» 1964, 14 и 16 декабря, «Кейхан интернейшнл», 1964, 19 декабря, «کيهان» 1964, 22 декабря.

⁵⁴ См. «اطلاعات» 1964, 16 декабря.

⁵⁵ См. там же, 1964, 26 апреля.

⁵⁶ См. там же, 1964, 28 апреля.

⁵⁷ Там же, 1964, 25 апреля.

⁵⁸ «پیغام امروز» 1964, 7 мая.

⁵⁹ См. «مهر ایران» 1964, 9 апреля.

Факты не оставляют сомнения в том, что в Ираке отрицательно рсггировали на заключение Ираном пяти новых концессионных договоров на зону № 1 Персидского залива с пятью группами компаний, куда входят 12 американских, 5 французских, а также по одной английской, индийской, итальянской и голландской компании. Нельзя считать случайным совпадением тот факт, что покушение на жизнь иранского премьер-министра Али Мансура произошло у здания меджлиса в Тегеране 21 января 1965 г.—в день, когда намечалось обсуждение этих концессионных договоров в меджлисе, равно как и принадлежность террористов к религиозной организации Ирака «Федаяне Ислам» (Борцы за Ислам), на что указывала газета «Известия»⁶⁰.

В обстановке обострившихся отношений Ирана с Ираком, ОАР и Кувейтом иранское правительство предприняло ряд мер.

12 апреля 1964 г. на территории Хузистана, населенного арабами, состоялись крупнейшие в Иране трехдневные военные маневры под названием «Делавар»⁶¹, в которых принимали участие 6800 американских солдат и офицеров, а также иранская дивизия, дислоцированная в Хузистане⁶². 13 апреля в присутствии шаха, американского посла, генерального секретаря СЕНТО, а также иранских министров и генералов была произведена массовая высадка американского парашютного десанта в районе Ахваза и американской морской пехоты на острове Харк в Персидском заливе⁶³. В газетах было объявлено, что целью этих маневров является испытание быстроты оказания срочной американской помощи Ирану на случай агрессии⁶⁴.

⁶⁰ См. «Известия», 1965, 9 января.

⁶¹ См. «کيهان» 1964, 12 апреля.

⁶² См. «Кенхан ннтернейшнл», 1964, 31 апреля.

⁶³ См. «يغام امروز» 1964, 13 апреля.

⁶⁴ См. «کيهان» 1964, 13 апреля.

Позднее, по приглашению иранского правительства, в Абадан и Хорремшехр прибыл американский крейсер «Митчер»⁶⁵, а 27 октября 1964 г. меджлис утвердил законопроект о получении у США кредита в 200 млн. долларов (1600 млн. туманов) для приобретения реактивных самолетов, одного крейсера, подводных лодок, танков и бронетранспортеров⁶⁶, необходимых, по словам премьер-министра Ховейды, «для усиления обороны Ирана, оснащения иранской армии новым оружием и техникой и в интересах сохранения своего существования»⁶⁷.

С конца 1964 г. в Иране усиливается возглавляемое правительством так называемое «движение в защиту Хузистана».

17 декабря в Ахвазе состоялась конференция партии паниранистов. Лидер этой партии Пезешкпур подверг резкой критике усилия Ирака и ОАР по созданию арабской федерации⁶⁸. Пезешкпур провозгласил лозунг: «Ирак и Персидский залив принадлежат Ирану»⁶⁹ и доказывал это тем, что в Ираке находится религиозный центр иранских шиитов; в Ираке проживает 500 тысяч ираноподданных и свыше двух миллионов курдов, имеющих, по словам Пезешкпура, иранское происхождение⁷⁰.

Показательно, что в унисон паниранистам меджлис на заседании 7 февраля 1965 г. обнародовал содержание надписи Дария (522—486 гг. до н. э.), который приказал вырыть в Египте канал.

Уверившись в достоверности столь нужного фирмана, депутаты постановили: «Отныне Суэцкий канал называть каналом Дария»⁷¹.

26 декабря 1964 г. паниранисты отправили письмо генеральному секретарю ООН, в котором охарактеризовали созда-

⁶⁵ См. «*پیشام امروز*» 1964, 27 сентября.

⁶⁶ См. «*کيهان*» 1964, 26 октября.

⁶⁷ «*اطلاعات*» 1964, 1 марта.

⁶⁸ См. «*روز ايران*» 1964, 17 декабря.

⁶⁹ См. там же.

⁷⁰ См. там же.

⁷¹ «*کيهان*» 1965, 7 февраля.

ние объединенного командования ОАР и Ирака, а также сосредоточение египетских бронетанковых войск в Ираке как «пропагандистскую прелюдию к агрессии» против Хузистана и неарабских народов Ирака⁷². Вслед за этим иранское правительство организовало «в защиту Хузистана» массовые митинги и демонстрации в Дизфуле, Абадане, Ахвазе, Хоррем-шехре и Исфагане⁷³.

Для того чтобы усилить позиции Ирана в политической борьбе с Ираком и ОАР, правительство Ховейды всячески улучшало свои отношения с Турцией. Играя на турецко-египетских противоречиях, вызванных поддержкой президентом ОАР греческого архиепископа Макариуса и сирийских претензий на порт Аликсандретту, иранский премьер-министр стремился втянуть Турцию в хузистанский «кризис». Судя по сообщению «Техране мосаввар» эта деятельность Ховейды была небезуспешной. Во всяком случае, уже 18 февраля 1965 г. делегация турецких дипломатов, возглавляемая турецким послом в Иране Кентом, посетила Хузистан в связи с предстоящим открытием турецкого консульства в Хоррем-шехре⁷⁴. Эти мероприятия иранского правительства не остались незамеченными в Багдаде, где были вынуждены считаться с возможными последствиями обострения отношений с Ираном. Дело в том, что бывший иракский президент Ареф с 3 апреля 1965 г. предпринял новую попытку задуть освободительное движение курдов Ирака, а перед этим, по опыту прежних лет, имел основание опасаться, что в ответ на его вмешательство в арабскую проблему Хузистана иранские курды поддержат своих собратьев в Ираке, на чем настаивали паниранисты. По этим причинам Ареф заменил своего посла в Тегеране, что говорило о переменах в его внешней политике и отправил в Иран дипломатическую миссию Селим Шакера, который уже 20 февраля 1965 г. (на второй день после посещения Хузистана турецкой делегацией) передал иранскому шаху приглашение по-

⁷² См. «ازادۀ آذربایجان» 1964, 26 декабря.

⁷³ См. «ندای ایران» 1965, 10 января.

⁷⁴ См. «تهرآن مصور» 1965, 18 февраля.

сетить Багдад⁷⁵. Однако, не считаясь с заверениями иракского посла, что его правительство стремится к нормализации отношений с Ираном и восстановлению дипломатических контактов между Ираном и ОАР⁷⁶, Мохаммед Реза шах не воспользовался приглашением президента Арефа.

Эта позиция шаха была связана не только с возобновившимися спорами из-за пограничной с Хузистаном реки Шатт-эль-Араб⁷⁷ и с «колючей» проблемой признания Израиля Ираном. Основная причина была вызвана ослаблением активности Ирака в хузистанском вопросе в связи с крушением планов Арефа по подавлению курдского движения и правительственным кризисом в Ираке⁷⁸.

Таким образом, внутрииранская проблема арабов Хузистана переросла в международную проблему арабского Востока. Особенности этого процесса являются: с одной стороны усиление влияния идей арабского «единства» и национализма на самосознание и политическое пробуждение арабов Хузистана, а с другой — стремление иранского правительства ослабить силу этого влияния с помощью внешнеполитических акций, а также путем проведения половинчатых аграрных преобразований и искусственным созданием в Хузистане арабского этнического меньшинства.

Р. Պ. ԲԱՂԴԱՆ

ԽՈՒՋԻՍՏԱՆԻ ԱՐԱՐԵՆԵՐԸ

Ա մ փ ո փ ո լ մ

Իրանի հարավ-արևմտյան հատվածում գտնվող Խուզիստանը հանդիսանում է հին էլամայի սեմիտական անունը: Արարենբեր գետի Խուզիստան իրենց առաջին արշավանքը ձեռնարկեցին 639 թվա-

⁷⁵ См. «Техран джорнел», 1965, 21 февраля.

⁷⁶ См. там же, 1965, 2 марта.

⁷⁷ С 1937 г. Иран оспаривает монопольное право Ирака на навигацию по этой реке.

⁷⁸ Этот затянувшийся правительственный кризис в Ираке 6 сентября 1965 г. привел к падению кабинета Тахира Яхьи. Новое правительство Ареф Абдель Раззака продержалось только 10 дней, после чего 16 сентября было сформировано гражданское правительство Абдель Рахман аль-Баззаза.

կանին և նա, մինչև 1924 թվականը, երբ պարսկական իշխանությունները ճնշեցին շեյխ խազալի ղեկավարությամբ սկսված արաբ անջատողականների ապստամբությունը, կոչվում էր Արաբստան:

Հոգվածում սահմանված է խուզիստանի արաբ բնակչության և գյուղերի թիվը, ճշգրտված է աշխարհագրական անունների էտիմոլոգիական ծագումը, ցույց է տրված իրանական կառավարության քաղաքականությունը, որը Լուրիստանի և Նարսի հաշմին մեծացնելով խուզիստանի սահմանները փորձում էր արհեստականորեն ստեղծել արաբ փոքրամասնություն այդ նահանգում: Դրա հետ միասին մերկացվում են խուզիստանում շահական կառավարության ասիմիլյատորական մի շարք միջոցառումները:

Այդ ուղիով Իրանի կառավարող շրջաններն աշխատում էին թուլացնել խուզիստանի արաբների բնական ձգտումը դեպի հարևան Իրաքի արաբները: Իրանում անցկացվող ագլորացիոն ռեֆորմների կապակցությամբ հոգվածում բացահայտված է նրա ազդեցությունը արաբական ցեղերի դետրարիզացիայի (распичемечение) դրածում: Կապիտալիստական հարաբերությունների զարգացմանը զուգընթաց ավելի ու ավելի կթուլանան և կքայքայվեն ցեղային միություններն ու հարաբերությունները: Արաբ գյուղացիության մեծ մասը վաղուց արդեն անցել է նստակյաց կյանքի: Արաբական վերնախավը, ագլորացիոն վերափոխումների ազդեցության տակ, հարկադրված է տնտեսությունը վարել ընդհանուր հարաբերությունների հիման վրա, որը անշուշտ, կարագացնի ցեղային հարաբերությունների քայքայման պրոցեսը:

Ներկայումս Իրանում իրականացվում է ագրարային ռեֆորմի երկրորդ էտապը: Մանր կալվածատերերը իրենց կալվածքները վարձակալման են տալիս և կամ վաճառում գյուղացիներին: Վախենալով արաբական նացիոնալիզմի և արաբական միասնության գաղափարների տարածումից Հովեյդայի կառավարությունն ագրարային ռեֆորմի երկրորդ էտապի անցկացումն սկսեց Իրանի արևմտյան նահանգներում և, մասնավորապես, խուզիստանում:

Հոգվածում քննարկվում է խուզիստանում տիրող քաղաքական վիճակը, որը սրվեց հատկապես այն բանից հետո, երբ իրանական իշխանությունները 1964 թ. ձերբակալեցին և մահապատժի ենթարկեցին մի խումբ արաբների, որոնք մեղադրվում էին խուզիստանում դադտնի ընկերություն կազմակերպելու և իրաքյան բաուսիստների հետ կապեր պահպանելու մեջ: Քննության է առնված նաև իրանական մեջլիսի, կառավարության և պանիրանիստների գործունեությունը խուզիստանի պաշտպանության շարժման հարցում:

THE ARABS OF KHUZISTAN

By B. P. BALAYAN

S u m m a r y

Khuzistan, in the south-west of Iran, is the ancient Semitic name of Elam. The Arabs first invaded Khuzistan in 639 and it was ever since called Arabstan until 1924 when the Iranian forces subdued the uprising of Arab dissenters led by Sheikh Khazali.

The paper specifies the number of Khuzistan's Arab population and their villages, traces the etymology of geographical names, speaks of the policy of Iranian government which tried artificially to set up an Arab minority in the district by way of expansion of Khuzistan's frontiers at the expense of Luristan and Fars. A number of steps taken in Khuzistan by the Shah aimed at assimilation are also exposed in the paper.

In this way the ruling circles of Iran strove to attenuate the natural bent of the Arabs in Khuzistan towards their brethren in neighbouring Iraq. In connection with land reforms conducted in Iran, their effect on tribal splitting of the Arabs is also treated of in the paper. The development of capitalist relations brings about a simultaneous crippling of tribal societies and relations. Most of the Arab peasants have long since turned to the settled way of life. Under the impact of land reforms the Arab high society has to manage the economy along the lines of bourgeois relations which will foster the crippling process of tribal relations.

At present the second stage of land reform is under way in Iran. Small land owners rent their estates or sell them to the peasants. Fearing the spread of Arab nationalism or the ideas of Arab unity the government of Hoveida launched the second stage of its land reform in the west of Iran and, particularly, in Khuzistan.

The paper discusses the political situation obtaining in Khuzistan which aggravated after the Iranian authorities arrested in 1964 and executed a number of Arabs charged with the organisation in Khuzistan of a secret society and being in touch with the Baath party in Iraq. The activities of the Iranian mejlis and the PanIranian members of the government is „supporting the movement for the defence of Khuzistan“ are also considered.